

# GAZETA DE VALENCIA

DEL MARTES 2 DE AGOSTO DE 1808.

## DINAMARCA.

*Copenhague 1 de Junio.*

Las tropas inglesas que habian llegado á Gothemburgo se han vuelto á embarcar, y se presume que serán destinadas al mediodia de la Europa. Se espera en el Báltico una Esquadra rusa, y parece seguit las negociaciones secretas, que este Gabinete empieza á establecer con otros, que sus expediciones marítimas caminan seguras á la sombra de los tratados preliminares.

*Altona 3 de Junio.*

Escriben de Liebau que las tropas rusas que habian desembarcado en la Isla de Gothland, han regresado al Continente, y llegaron á Liebau el 21 de Mayo. Los rusos han evaquado igualmente la Isla Oeland.

## SUECIA.

*Gothemburgo 6 de Junio.*

Las nuevas relaciones abiertas con S. M. I. Alexandro I. y la necesidad de sacrificar por las partes contratantes los deseos y las pasiones, nos hacen esperar con confianza los resultados mas agradables. Creemos á S. M. el Emperador de las Rusias demasiado ilustrado, para que pueda vacilar ni un momento en adaptar los caminos de la razon y del honor de su corona. S. M. I. lleno hasta ahora de aquella noble franqueza que caracteriza su elevado corazon, vivia bñxo la seguridad del armisticio de Tilsit, que ha visto violado con admiracion.

Nuestros preparativos militares se aumentan en medio de estas satisfacciones, y el 22 de Mayo llegó aqui el navio de linea inglés *Victori*, al mando del Vice-Almirante Saumarez. En el mismo dia llegaron de Plymouth otros siete navios cargados con armas y municiones de guerra.

## FRANCIA.

*Extracto de uno de los artículos del Monitor.*

Para que se conozca el crédito que debemos dar á los papeles ministeriales de Francia, extraçamos este párrafo del Monitor. Sabemos que algunos han empleado su critica contra este Periódico, quizá por haber

uisto refutadas en él algunas noticias de los papeles franceses; queriendo disculpar estos críticos á los escritores sacrificados á la tiranía, protestando que los papeles ministeriales de Francia gustaban distinto lenguaje, y que así el Redactor de este Periódico no debía pararse en rebatir la multitud de patrañas que venían esparcidas en papeles que no eran oficiales, y que apenas merecían la atención de aquel Gobierno. Las Sesiones de Bayona, las escandalosas Proclamaciones, y todos los demás actos de violencia y despotismo, se publican en los papeles ministeriales. Es cierto que son unas infamias conocidas por todos; pero para dar una justa idea de las viles calumnias impresas en el Monitor, que es el único papel que dicta el Gobierno francés, publicamos el siguiente párrafo, que creo servirá para confusión de estos críticos, y para prevenir á toda Europa sobre el valor que debe dar á los escritos ministeriales de la corte de Napoleon.

En varias refriegas que ha habido han perdido los súbditos más de quatro mil hombres entre muertos, heridos y prisioneros; y se puede computar en todo su pérdida en doce mil hombres. En verdad que no recibirán de Inglaterra un socorro igual á lo que ya llevan perdido ¿En dónde están los exercitos y flotas inglesas, mientras se sacrifica por su causa la Suecia? Delante de Cádiz. Atraídos por los asuntos de España, han enviado 100 hombres á Gibraltar, 20 se pavoneaban delante de Cadiz. Se ha presentado como parlamentario un navio de 74 y ha sido recibido con algunos cañonazos. Fue despues una falúa con el mismo caracter, y fue despedida con esta respuesta del Capitan general.

“No tenemos menester de vosotros: si tenemos contiendas con los franceses nada tenéis que ver con ellas: si tenemos discusiones son de asuntos de familia. ¿Querriais que se quemar la Carraca, y apresar las Esquadras española y francesa. No es verdad? Sin duda sería una buena presa; pero estais muy engañados si pensais que no estais prevenidos. Tenemos 150 hombres en el campo de S. Roque, y otros tantos aquí. Además de eso, ya llegará en breve el General Solano con su division, y el General Dupont va á entrar con 300 hombres en Sevilla (1).”

Mientras tanto andan intrigando los ingleses con los marroquíes; pero el Emperador ha mandado pedir al Rey de marruecos una respuesta categórica, y no será tan insensato aquel Príncipe parairse á atraer el odio de la Francia y la España reunidas: ya se arrepentiria bien del primer cañonazo que tirase contra Ceuta.

(1) No es posible leer esta clase de escritos sin compadecerse de un gobierno que ni tiene verdad ni decoro, y que fia una parte de sus discursos á esta clase de mentiras, tratándo cada día de ponerse mas en ridículo con toda Europa, ilustrada ya profundamente mejor que la misma Francia sobre el estado actual de nuestros negocios. Su empeño es persuadir, que la Inglaterra ha sido excluida de nuestro plan, y que no se le ha dado parte en la presente lid, porque conoce quán funesta le será esta coalición; mi-

Es indudable la destruccion del ejército del Mariscal Bessiers, y la dispersion de los restos que pudieron salvarse de las venganzas del ejército de Castilla. El ejército de este Mariscal tenia por objeto la observacion de los movimientos del de Castilla, y cubrir la marcha del Rey imaginario Josef Napoleon. Este que no sabemos con qué derecho ni con qué motivo se nos ha encajado en Madrid y ha dicho que era Rey de España, tuvo que precipitar su marcha, y la adelantó siete dias para no tener el disgusto de quedar prisionero. El Quartel general del Mariscal Bessiers estaba en Palencia, donde hizo proclamar al intruso Monarca. El General Cuesta envió allí una division de 90 hombres; pero algunos Magistrados seducidos por las aéreas promesas de los Generales franceses, se negaron á dar los auxilios pedidos por

nuestra baxo todos los aspectos, tanto políticos y mercantiles, como militares; y que el estado de descrédito y de odio en que se halla la gran Nacion, en toda Europa adquirirá todo el vigor necesario luego que se ilustren los Gobiernos por los papeles españoles, por las victorias de nuestras armas, y por los emisarios ingleses, y no les quede duda á las Naciones, de que el Mediodía tan ultrajado, tan abatido y tan silencioso algunos años hace, ofrece al Norte una coyuntura para la restauracion de sus derechos despóticamente bñllados, unar costas á la Inglaterra, y un conducto de comunicacion con toda Europa, para generalizar el supremo interés de la libertad de todos los Pueblos. Como los talentos de la memoria le son tan precisos al embustero, los franceses se hallan continuamente en descubierta, y cercados de inmensas contradicciones. Corréjese este párrafo del Monitor, que trata de la repulsa absoluta que sufrieron los Ingleses en Cádiz, con lo que dice la Gazeta ministerial de Madrid, escrita por el intruso Gobierno, que los Ingleses tratan con la mayor ignominia á nuestras tropas de Castilla la Vieja, hasta llegar el vergonzoso punto de enviar cerca de ellas un Coronel para que sea testigo de si se baten ó no, sin embargo de no haberles dado mas socorros que armas y municiones y no dinero, pues hacia dos meses y medio que la oficialidad se hallaba sin pagas.

En ningun ejército de España hay ingleses sino en el ejército de Andalucía: la Gazeta de Madrid que pone estas expresiones en boca de dos oficiales desertores del ejército de Castilla la Vieja, supone que hay ingleses en todos los ejércitos de las Provincias, y que todas las agitaciones de los pueblos son producidas por tropas inglesas. Compárese todo esto con lo que dice el Monitor, y se verá que los franceses no tienen consecuencia ni que para mentir. En una parte se afirma que los ingleses no han podido entrar en España, y que andan intrigando con los marroquíes; y en otra, que envían un Coronel á ver si se bate el ejército de Castilla la Vieja, y que nos han dado armas y municiones.

nuestras tropas, y fue preciso escarmentarlos. En la Gazeta de Madrid del 20 donde se describe la accion de nuestras tropas con las del Mariscal Bessiers, y se supone ser noticias comunicadas por un oficial prisionero, hay mas mentiras que líneas, y mas disparates que expresiones. La accion fue el 13 y se hace allí mágicamente comparecer al General Lasale que el 12 salió de Santander: *el 13 se halló en la formación del ejército en Ampudia, y el 14 en la batalla de Medina de Rioseco*, distantes estos puntos de Santander el que menos 40 leguas. Desde la Torre de Mormojon hasta Medina de Rioseco hay tambien ocho leguas castellanas, que no es mala jornada para un ejército que á su llegada, habia de pelear con otro muy superior. Advertimos tambien que, el *Mariscal debia estar muy escaso de Generales, de Edecanos, de Oficiales y Carreos*, quando ni pensó en comunicar la noticia de una accion tan gloriosa como se supone, hasta de-pues de seis dias, y por medio de un oficial prisionero; siendo así que Josef Napoleon, el 14 no distaba de Palencia mas que 14 leguas, y no estando mas que á 10 de Madrid, aun no ha dado el Mariscal ningun parte de oficio. Si en tiempo de un medio que el de un prisionero. En fin, la *Gazeta de Madrid* presenta una relacion que tiene todo el ayre de un cuento muy mal forjado, porque el autor no conocia la geografia de España, sin otras mil nulidades cometidas en la parte militar.

Lo cierto es, segun varias cartas contestes, que el ejército del Señor Cuesta y el de Bessiers se avistaron el dia 14 entre Palencia y Medina de Rioseco: que la accion fue sangrienta y empeñada: que nuestro ejército dexó sobre el campo de batalla mas de 30 franceses muertos: que hizo 40 prisioneros que pilló 22 cañones, y que se negó absolutamente á la capitulacion solicitada por Bessiers por dos veces, enviando dos Generales. Esperamos los detalles de esta gloriosa accion, que tanto interesa á la gran causa, para que se forme de ella una idea mas exácta.

El General Lasale hizo proclama en Santander á Josef Napoleon: salió el 14, pero si hubiese operado hasta el 15, dia en que llegó el ejército asturiano con fuerzas muy respetables, le hubieramos hecho proclamar á Fernando VII. como se verificó en este dia. El ejército asturiano apenas se ha detenido, y salió de aquí con la mayor presteza para entrar por Reynosa y Aguilar de Campo, en las llanuras de Castilla la vieja: presumimos que tendrá la satisfaccion de batir á los miserables restos del ejército de Bessiers, que con su General púdiéron salvarse en la batalla de Medina de Rioseco.

*Estado del exercito de Galicia, compuesta de 6 divisiones y de 59 batallones, á saber:*

*Primera division, Comandante el Mariscal de Campo D. Gerónimo Verdes.*

Granaderos provinciales 2 batallones. Hibernia 1. Buenos-Ayres 1. Santiago 1. Tuy 1. Betanzos 1. Salamanca 1.

*Segunda division, Comandante el Xefe de Esquadra D. Felipe Cagigal.*

Príncipe 3 batallones. Rey 2. Mallorca 2. Leon 3. Orense 1.

*Tercera division, Comandante el Brigadier D. Rafael Martinengo.*

Navarra 3 batallones. Sevilla 3. Voluntarios de Castilla 1. Mondoñedo 1. Segovia 1.

*Quarta division, Comandante D. Francisco Riquelme.*

Marina 4 batallones. Voluntarios de la Corona 3. Navarra 1. Monte Rey 1. Compostela 1.

*Quinta division, Comandante D. Jayme Menezes.*

Granaderos de ejército 2 batallones. Toledo 3. Nápoles 3. Pontevedra 1. Lugo 1.

*Sexta division, Comandante el Marqués del Portazgo.*

Granaderos de ejército 2 batallones. Zaragoza 2. Aragon 3. Voluntarios de Gerona 1. Idem de Barbastro 1. Valladolid 1.

General en Xefe el Excmo. Sr. D. Antonio Filangieri. Segundo, el Marqués de Castrola. Quartel Maestre General el Brigadier D. Joaquín Bleck. Edecanos, el Marqués de Almeyra y el Baron de Alcanali.

Este ejército empezó á entrar en el Quartel general de Benavente el 26 de Junio; allí se le aumentará un gran tren de artilleria. Esta Villa dista de Leon 15 leguas, 12 de Zamora y 10 de Astorga.

*Cádiz 14 de Julio.*

Las noticias que tenemos aquí de Inglaterra de oficio, son las siguientes.

La llegada de los Diputados de Asturias y Galicia á la Corte de Londres ha causado en el Ministerio, en las Camaras y en el pueblo una alegría extraordinaria. Quando el Señor Vizeconde de Matarosa, y el Señor la Vega, se presentaron en la Cámara alta, se suspendió por mas de media hora la lectura de sus credenciales, y recibieron las mas sinceras y honrosas demostraciones de aquella ilustre Asamblea. Los Señores Comisionados, despues de leidas las credenciales, pronunciaron cada uno de por sí un breve y eloquente discurso análogo al objeto de su mision: el célebre Ministro Caning contestó con varias reflexiones profundas, dirigidas á los honorables Vocales, y concluyó con una arenga gratulatoria á la generosa Nacion, que tenia bastante dignidad para resistir la tiranía y arrostrar los peligros, manifestando con la mayor sencillez y franqueza, que la Gran Bretaña interesaba tanto en esta lucha de la libertad y de la opresion como la Nacion generosa que la habia emprendido. Unánimemente se acordó que se suministrasen quantos auxilios fuesen posibles, que se pasara un mensaje á S. M. con esta agradable noticia, y que los ilustres Diputados pasarían quando gustasen á cumplimentar al Soberano.

Quando los Diputados se presentaron en el teatro enmedio de la Corte, se paró la representacion por mas de media hora, porque los vivos, los aplausos y aclamaciones llegaron á tal punto, que el pue-

blo parecia frenético ó enagenado. Si solo la noticia de los primeros movimientos de Asturias y Galicia ha producido estos efectos, ¿quáles serán los que habrá sentido este mismo pueblo quando haya recibido las noticias de Andalucía, de Castilla, de Valencia, de Aragon, de Extremadura, de Cataluña, de Murcia y de Portugal? y quando sus esperanzas se realicen con una serie de triunfos:

Se decretaron 10 millones de pesos en clase de subsidio para las primeras urgencias, y se dió orden para que todas las fragatas de guerra desarmadas se alistasen, y cargasen de armas y provisiones, y que hasta la salida de las expediciones recorriesen nuestras costas para dar de pronto los auxilios que se necesitasen.

El general Wesley, procedente de Cork, ha llegado con su expedicion al puerto de Xijon con 1000 hombres y 9000 pesos. Las noticias de Suecia recibidas por este conducto, son las mas lisongeras. Los daneses tratan seriamente de transigir las diferencias suscitadas por la política francesa.

Mañana 15 sale de la Esquadra que está en frente de este puerto, un personage que se dirige á Constantinopla. Parece que pasa á tratar asuntos de mucha importancia.

Se nos ha asegurado que en el Ferrol ha desembarcado otra expedicion inglesa con muchos pertrechos de guerra, muchos fusiles y 9000 pesos.

El Almirante inglés que está á la vista, acaba de comunicar la noticia de oficio de estar firmado el tratado de paz entre Inglaterra, Rusia y Suecia.

Se acaba de dar orden para que todos los buques de guerra nuestros, y los que tenemos franceses se dispongan para salir, llevando víveres para tres meses.

La Irlanda, que es una de las naciones que mas adhesion han manifestado siempre á los españoles, ha presentado 1000 hombres, que en breve estarán en Cadiz. Está para salir de Inglaterra otra expedicion de 1500, dirigida á nuestra costa.

Los portugueses no solo han puesto baxo la proteccion de España la plaza de Campo Mayor, sino tambien la de Onguela. El exercito francés de Portugal solo tiene 1600 hombres. Todos los dias hay junta de generales, y al fin nada se atreven á resolver.

Zaragoza 22 de Julio.

El 17 á las 9 de la noche intentaron los enemigos atacar por la puerta del Carmen, haciendo llamadas falsas por las demas. La noche era obscurísima: nuestras abanzadas y escuchas se fueron retirando en silencio, y aparentando que no habian advertido el movimiento del enemigo. Con estas precauciones se acercaron dos columnas cerradas, hasta muy adentro de nuestro tiro: entonces se les hizo una descarga general de artillería á metralla y de fusilería. El destrozo que sufrió-

ron apenas les permitió corresponder, porque hasta donde alcanzó el cañon, cayeron los valerosos campeones de Le-Fevre. Pusieronse en huida los restantes, y para esto se empleó el de 24 á bala rasa, que hizo todo el efecto que se deseaba: á poco rato se vieron venir algunos con linternas á recoger los muertos, que es la única obra de misericordia que entra en su política africana. A pesar de que hicieron lo que pudieron por esconder estos funestos testigos, inferimos que el número de muertos asciende á 700, y á mas de 1300 los heridos. Esta es la primera tentativa dirigida por la noche, porque las anteriores siempre han sido á la luz del sol.

En una carta de un sugeto digno de crédito, se nos ha asegurado que esta acción es debida á un patricio generoso, que aparentando influencia, les dixo que les venderia una entrada de la ciudad si lo pagaban bien: hubo algunas disputas sobre el aparente ajuste, y se le entregaron 40 duros. Dicen que este patricio presentó el dinero á nuestro general, y se tomaron con la mayor cautela todas las providencias necesarias.

Las muchas casas de campo y olivares interminables que hay cerca de esta capital, nos incomodan mucho en esta ocasión, porque sirven de guarida á estos vandidos.

Aquí se dá por muy cierta la muerte de Murat; y se añade que no pudo llegar á Bayona.

Se ha publicado un Bando, confiscando los bienes de los habitantes de esta ciudad que hayan salido de ella despues del 31 de mayo, y no se presenten en el término de quince dias.

*Carragena 26 de Julio.*

No es dable dar una idea del júbilo con que se ha recibido la noticia de la derrota de Dupont, de Vedel y de Dagover. Las iluminaciones, salva de artillería, y gracias al Todopoderoso con el solemne *Te Deum*, han sido el espectáculo mas tierno y magnifico que hemos presenciado algunos años hace. Parece haberse renovado en todos los corazones el primer pacto de no dexar las armas de la mano hasta restituir al Trono al virtuoso y desgraciado Fernando.

*Requena 28 de Julio.*

¡Cuán humillado consideramos el amor propio y el orgullo de las águilas rapantes con la capitulacion de Dupont y de Vedel! Desde que estos páxaros de rapafia habian acaudillado las tropas imperiales, no habia visto la Europa rendir las armas á un ejército mandado por tres generales acreditados, y entregar el fruto de una serie de atrocidades que tantas hambres y tantos balazos les habia costado. Con motivo de esta plausible noticia, se diéron gracias al cielo que tan visiblemente concurre á nuestras victorias, y el ilustre Ayuntamiento, el venerable Cabildo, las Comunidades religiosas, y toda la Oficialidad que hay aquí concurren al solemne *Te Deum*. Por la tarde la tropa del ba-

región de infantería ligera del campo Bonaparte, el jefe de su Comandante Frey Don Firmo Vazquez hizo triple salva y algunas evoluciones, en que manifestó bastante orden y disciplina, toda la oficialidad y demas sujetos de distincion, pasaron á la Casa de Ayuntamiento, donde se sirvió un abundante refresco.

*Valencia 2 de Agosto.*

Varias cartas de Madrid, mias fidedignas que los papeles públicos, dan noticia de la entrada que hizo José Napoleón en la Corte de nuestro Soberano; con el postizo caracter de Rey de España y de Indias.

José Bonaparte ha sido precedido por todos los crímenes de su hermano: ha apresurado su marcha para no ser prisionero del general Cuesta: ha llegado al mismo tiempo que las águilas imperiales han humilado su vuelo, y se han convertido en aves nocturnas. En el mismo instante en que los generosos andaluces completaban un triunfo, de que no hay exemplar algunos años hace: y despues de arrojadadas y destruidas todas las huestes que se han atrevido á pisar las demas Provincias, se presenta este señor en Madrid diciéndonos que ha sido elegido para el Trono de España, por un nombramiento hecho en Bayona. ¡Qué bella coyuntura! La obediencia y el amor del pueblo que constituyen el poder, tambien la habrá conocido bastante; pero el despotismo armado de unas quantas bayonetas se ha obstinado en esta última locura, de la qual creemos tendrá bien pronto que arrepentirse. Los papeles públicos de Francia anunciarán muy presto dos enormes mentiras: la primera, que José Bonaparte ha sido recibido en Madrid entre las aclamaciones de un pueblo inmenso, que lo ha mirado como un libertador: que ha habido toros, comedias, iluminaciones, y que S. M. ha conquistado con su presencia los corazones de los buenos españoles. El otro embuste será de mucho tamaño: para ocultar la derrota total de los exércitos de Dupont, de Vedel y de Dagovert, y no confesar con ingenuidad que han rendido las armas, y que se les han pillado las inmensas rapias hechas en todos los templos, y en todos los pueblos en que han podido penetrar; y que Vedel y Dagovert han capitulado con el pacto de no tomar las armas en la guerra actual, desarmar su tropa, embarcarla, y tener hasta entonces el caracter de prisioneros: se dirá, que en Cádiz ó San Lucar se han embarcado tropas francesas para alguna expedicion; consiguiendo el mentir doblemente, para persuadir que las armas francesas guardanecan la costa de Andalucía, y ocultar nuestras victorias y su afrenta; pero los bergantines ingleses ya han comunicado esta noticia á una gran parte de todas las costas, y estos enredos serán muy tardíos, porque la opinion ya se habrá formado.

CON PRIVILEGIO DE LA JUNTA SUPREMA DE GOBIERNO.